

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

\$	€	£
DÓLAR	EURO	LIBRA
23.29	25.51	28.58
Fuente: Banco de México		

21 DE MAYO DE 2020

LA AUTORIDAD PALESTINA ANUNCIA QUE DEJARÁ DE ESTAR SUJETA A LOS ACUERDOS FIRMADOS CON ISRAEL Y ESTADOS UNIDOS



Fuente: Infobae

El Presidente de Palestina, Mahmud Abbas, anunció que “la Organización de Liberación de Palestina y el Estado de Palestina ya no están sujetos a todos los acuerdos y entendimientos firmados con el Gobierno israelí y el Gobierno estadounidense, incluidos los compromisos de seguridad”. Agregó que “la autoridad de ocupación israelí tiene que asumir todas las responsabilidades y obligaciones frente a la comunidad internacional como potencia ocupante sobre el territorio del Estado ocupado de Palestina”. Los Acuerdos de Oslo y otros pactos de la década de 1990, crearon a la Autoridad Palestina (AP), que gobierna y proporciona servicios básicos a zonas pobladas en Cisjordania, por lo que desmantelarla supondría un caos socioeconómico. La coordinación de seguridad está dirigida a controlar diferentes grupos armados, por lo que es probable que las fuerzas palestinas de seguridad sigan operando contra ellos, pero sin una coordinación formal con el Gobierno de Israel. La decisión responde a las declaraciones del Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu, quien prometió anexionar el Valle del Jordán y los asentamientos judíos en Cisjordania, apoyándose en el Plan para Medio Oriente del Presidente Trump. La mayoría de la comunidad internacional se opone a la anexión, debido a que podría hacer inviable la existencia de un Estado palestino. Por su parte, Mike Pompeo, Secretario de Estado estadounidense, expresó su deseo de que la Autoridad Palestina no rompa sus acuerdos. En cambio, el Enviado Especial de Naciones Unidas para Medio

Oriente, Nikolái Mladenov, describió la decisión de Abbas como "una petición desesperada de ayuda" y recalcó que la ONU está comprometida a lograr una solución negociada, lejos de las acciones unilaterales.

The Associated Press: <https://bit.ly/2LP1cEW>; **Europa Press:** <https://bit.ly/3g9KNJ4>, <https://bit.ly/2Zow07j>

POLÍTICA EXTERIOR

REUNIÓN DIGITAL ENTRE LA JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA DEL SENADO Y EL CANCELLER SOBRE ESTRATEGIA DE POLÍTICA EXTERIOR FRENTE A COVID-19

La Junta de Coordinación Política del Senado de la República celebró una reunión virtual con el Secretario Marcelo Ebrard, que se centró en la exposición de las estrategias de política exterior en el marco de los esfuerzos del Gobierno de México para mitigar la pandemia actual de COVID-19. El Senador Ricardo Monreal Ávila, Presidente de la Junta de Coordinación Política, expuso la agenda de política exterior en el contexto actual y precisó los principales ejes sobre los cuales el Senado mexicano solicitó mayor información al titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores. En respuesta, el Secretario Ebrard expuso once puntos centrales de las principales políticas e iniciativas que la Secretaría de Relaciones Exteriores ha llevado a cabo durante la pandemia. Mencionó las labores de protección y atención consular para las personas mexicanas en el exterior, que incluyen los esfuerzos de todas las representaciones a nivel global, así como de las Fuerzas Armadas y el Instituto Nacional de Migración, para la repatriación asistida de mexicanas y mexicanos que buscan volver a territorio nacional. Por otra parte, también subrayó el papel del Servicio Exterior Mexicano y de la red consular de México en Estados Unidos para asistir a nuestros connacionales. Destacó las gestiones para la obtención de insumos médicos vitales desde los puentes aéreos con China y Estados Unidos. Enfatizó la participación de México en foros multilaterales para promover un acceso justo, transparente y equitativo del equipo médico necesario para enfrentar al COVID-19, consolidado en el proyecto mexicano aprobado en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas. También informó de la participación de México con el Gobierno de Noruega en la Coalición para las Innovaciones en Preparación para Epidemias (CEPI) y el Grupo de Trabajo México - Gilead, la empresa farmacéutica que encabeza los avances del remdesivir, medicamento contra el SARS-CoV-2. Preciso que toda la red de representaciones en el exterior está dedicada a buscar investigaciones clínicas de medicamentos y vacunas contra el COVID-19. El Secretario hizo mención a la importancia estratégica tanto del Acuerdo Global con la Unión Europea, que se encuentra en la etapa final de ratificación por parte de los países europeos miembro, como de la próxima entrada en vigor del T-MEC, instrumento discutido y ratificado por el Senado de la República. Por último, el Canciller mencionó la nota diplomática enviada al Gobierno de Estados Unidos para esclarecer los distintos operativos de trasiego de armas, en seguimiento de las solicitudes de la Fiscalía General de la República.

SRE: <https://bit.ly/2XhkfNd>

SE PLANEAN VUELOS DE REPATRIACIÓN DE CONNACIONALES DESDE ESTADOS UNIDOS

El Gobierno de México informó que, en coordinación con Estados Unidos, se planean 8 vuelos de repatriación de connacionales a la Ciudad de México. Los traslados se llevarán a cabo desde California y Texas los días 19, 22, 26 y 29 de mayo. El objetivo es repatriar de forma digna, segura y ordenada a 133 mexicanos y facilitar el regreso a sus lugares de origen. Previo a la salida de los vuelos, las autoridades estadounidenses llevarán a cabo protocolos sanitarios para la detección temprana de síntomas de COVID-19 y solo podrán abordar las personas que no presenten signos o se encuentren asintomáticas. A la llegada, sanidad internacional hará una revisión preventiva para detectar signos relacionados con la enfermedad.

SRE: <https://bit.ly/2TsYUPR>

AMÉRICA DEL NORTE

BIDEN GANA LAS PRIMARIAS DEL PARTIDO DEMÓCRATA EN OREGÓN

El ex Vicepresidente de Estados Unidos y candidato demócrata a la Presidencia, Joe Biden ganó las primarias del partido en Oregón. Superando al Senador de Vermont, Bernie Sanders, y a la Senadora de Massachusetts, Elizabeth Warren, quienes suspendieron sus campañas a principios de año. Mientras que el Presidente Donald Trump, sin rivales, se impuso en las primarias del Partido Republicano. Derivado de la pandemia de coronavirus, los comicios se celebraron por correo. Por otra parte, los votantes republicanos del segundo distrito del Congreso eligieron al ex Senador, Jo Rae Perkins, para reemplazar a Greg Walden, que no se presentará a la reelección de su 12° mandato. Perkins enfrentará al Senador demócrata Jeff Merkley por el cargo.

The Associated Press: <https://bit.ly/2WRj7ku>

ESTADOS UNIDOS ANUNCIA SANCIONES CONTRA EL MINISTRO DEL INTERIOR DE IRÁN

Estados Unidos anunció sanciones contra el Ministro del Interior de Irán, Abdolreza Rahmani Fazli, por graves abusos de los Derechos Humanos a iraníes. El Departamento del Tesoro ha señalado que las medidas afectan también a una fundación iraní y a varios de sus directivos por nexos con la Fuerza Disciplinaria de Irán (LEF). Estados Unidos, recordó que Fazli preside el Consejo de Seguridad Nacional de Irán y tiene responsabilidades en los asuntos de seguridad interna, incluidas las policías. Al respecto, el Departamento del Tesoro acusó al Ministro de emitir órdenes a la policía para usar fuerza letal contra manifestantes en noviembre de 2019, que resultó en la muerte de varias personas, incluidos 23 menores. El Departamento añadió que, la policía gestiona centros de detención donde hay abusos físicos y psicológicos, y represión a migrantes afganos y coaccionarlos para que combatan en milicias iraníes en Siria. Por su parte, el Secretario de Estado estadounidense, Mike Pompeo, ha subrayado que las sanciones “envían un mensaje de apoyo al pueblo iraní sobre el continuado apoyo a sus demandas para una gobernanza transparente” y justa.

Europa Press: <https://bit.ly/2ZnRiBX>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

DENUNCIAN LA SUSPENSIÓN DE MULTAS POR TALA ILEGAL EN EL AMAZONAS BRASILEÑO

Según *Human Rights Watch*, las sanciones contra infractores ambientales en el Amazonas están paralizadas desde el pasado 8 de octubre, cuando entraron en vigor nuevos procedimientos en materia de medioambiente, tras un decreto del Presidente Bolsonaro. Los procedimientos prevén la obligatoriedad de que las multas ambientales sean revisadas en audiencias de conciliación, donde pueden ofrecerse descuentos a las sanciones o declararse su nulidad. Según HRW, los infractores no tienen la obligación de pagar la multa o tienen pocos incentivos para solicitar un volante de pago, ya que saben que en la audiencia pueden obtener hasta un 60% de descuento. Además, con la llegada del nuevo coronavirus en Brasil, se suspendieron las audiencias presenciales por tiempo indefinido. Entre octubre de 2019 y abril de 2020, sólo se han reportado 5 casos de sanciones por deforestación ilegal.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2ZqeuOg>

ARGENTINA CONSIDERA EXTENDER PLAZO PARA CANJE DE SU DEUDA

El Gobierno de Argentina anunció que podría extender el plazo para renegociar su deuda, que vence este viernes 22 de mayo. La deuda asciende a un total de 66,000 mil millones de dólares y 500 mil millones de dólares por pago de intereses. El Gobierno argentino considera que los avances en la negociación permitirán que la Comisión Bursátil Norteamericana acepte ampliar otra vez los plazos, tal como lo hizo el pasado 8 de mayo, día del primer vencimiento. La deuda tiene valor estratégico para el Gobierno y los acreedores, ya que puede abrir litigios ante tribunales internacionales. Los acreedores, divididos en tres grupos, han rechazado la propuesta de Argentina, que propone un plazo de gracia de 3 años sin pagos y un descuento de capital del 5.4% y de 62% en los intereses.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3e3js9B>

VENEZUELA DEMANDA AL BANCO DE INGLATERRA POR SUPUESTO ROBO DE ORO

El Embajador de Venezuela ante las Naciones Unidas, Samuel Moncada, informó que su país ha demandado, ante un tribunal británico, al Banco de Inglaterra, por el supuesto robo de 31 toneladas de oro, con un valor de 1,200 millones de dólares que están a su resguardo. En 2018, Venezuela elevó de 14 a 31 toneladas la cantidad de oro depositado en Inglaterra, gracias al pago que el Gobierno de Maduro habría hecho a finales de año al Deutsche Bank para poder recuperar 17 toneladas de oro que había colocado en garantía de un préstamo de 2015. Sin embargo, meses después, y desde ese mismo año, Venezuela ha intentado retirar el oro que tiene la institución bancaria por temor a sanciones internacionales y posibles embargos económicos.

Europa Press: <https://bit.ly/3cTWUI7>

EL GOBIERNO INTERINO DE BOLIVIA DESTITUYE A SU MINISTRO DE SALUD POR CORRUPCIÓN

La Presidente Interina, Jeanine Añez, destituyó de su cargo al Ministro de Salud, Marcelo Navajas, debido a su colusión en las compras con sobreprecio de 170 ventiladores a una empresa española con el financiamiento del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), que emitió un comunicado en el que expresó su preocupación por la noticia e informó que está llevando su propia investigación sobre lo sucedido. Por su parte, la Fiscalía de Bolivia informó que cuatro funcionarios del Ministerio de Salud fueron detenidos por las acusaciones de corrupción en la compra de los respiradores médicos.

Reuters: <https://bit.ly/3cTWUI7>

EUROPA

EL GOBIERNO ESPAÑOL PIDE LA EXTENSIÓN DE ESTADO DE EMERGENCIA

Con 161 votos a favor, 5 en contra y 11 abstenciones, el Congreso español aprobó por quinta ocasión consecutiva la solicitud del Presidente Pedro Sánchez para prolongar el estado de emergencia en el país, como una medida para hacerle frente a la pandemia del nuevo coronavirus. El estado de emergencia actual vencía el próximo domingo 24 de mayo, pero con la nueva actualización se extenderá hasta el 7 de junio. El mandatario agradeció la decisión de los Diputados e informó que el Gobierno debe de ejercer un control centralizado de la situación en momentos en que levanta gradualmente las restricciones sociales y se reanuden las actividades económicas, además de destacar que la nueva prórroga es “el único camino posible para combatir al virus”. Por su parte, los líderes de la oposición han acusado reiteradamente al Gobierno de ser responsable del impacto que ha tenido la

pandemia en España, y criticaron la nueva imposición del estado de emergencia argumentando que amenaza con abrumar al sistema de salud nacional.

The Associated Press: <https://bit.ly/2ZluLG5>

REINO UNIDO TENDRÁ UN SISTEMA PARA RASTREAR LOS CONTACTOS DE CASOS DE CORONAVIRUS

Después de que la oposición criticara al Gobierno por no contar con un método de pruebas de detección de coronavirus, el Primer Ministro de Reino Unido, Boris Johnson, compareció ante la Cámara de los Comunes para presentar un nuevo sistema electrónico que permitirá hacer una detección, rastreo y seguimiento de personas que hayan presentado COVID-19, o hayan tenido contacto con alguna otra que sea portadora del virus. El nuevo sistema empezará a operar el 1 de junio y funcionará por medio de una aplicación móvil con la participación de 25,000 “rastreadores” encargados de hacer el seguimiento de las personas que han tenido contacto con los nuevos casos de contagiados. Actualmente, el Gobierno de Reino Unido ha registrado 250,000 casos de contagio y más de 35,000 decesos en el país.

Europa Press: <https://bit.ly/3e7Dm3m>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LÍDER TALIBÁN CONSIDERA QUE EL ACUERDO CON ESTADOS UNIDOS PONDRÍA FIN A LA GUERRA

El Máximo Líder talibán, Mawlawi Hibatullah, se refirió, por primera vez, al acuerdo firmado en febrero con Estados Unidos como “una oportunidad crucial, un logro extraordinario y un instrumento poderoso que puede poner fin a casi dos décadas de guerra en Afganistán”. Recalcó que lo considera una herramienta esencial para establecer la paz y un sistema islámico en el país. Recalcó que está comprometido con el acuerdo del pasado 29 de febrero en Doha e instó a Estados Unidos a cumplir con el retiro de sus tropas y a no permitir que esta oportunidad crucial se desperdicie. El mensaje de Hibatullah alude a la reciente resistencia del Gobierno afgano para completar la liberación de 5,000 prisioneros talibanes, medida considerada como el primer paso para comenzar las conversaciones intra afganas.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2ykN6rx>

CHINA ADVIERTE QUE NO TOLERARÁ LA INDEPENDENCIA DE TAIWÁN

La Presidenta de Taiwán, Tsai Ing Wen, inauguró este 20 de mayo su segundo y último mandato, después de ser reelegida en enero con el 57.1% de los votos. Aunado a esto, su partido, el Partido Democrático Progresista, que defiende la independencia de Taiwán, logró mantener la mayoría en el Parlamento. Su principal promesa de campaña es que no permitirá “que China degrade su estatus internacional y vuelva a someter al territorio al dominio de las autoridades en Beijing”. Durante su discurso inaugural, Tsai rechazó el sistema de “un país, dos sistemas”, que otorga a la isla ciertas libertades y un grado de autonomía, en última instancia bajo el control del Gobierno chino. En este contexto, el Portavoz de la Oficina de Asuntos de Taiwán de Consejo de Estado de China, Ma Xiaoguang, aseguró que China está dispuesto a crear “un espacio amplio para la reunificación pacífica”, pero que nunca darán espacio para “las diversas formas de actividades separatistas encaminadas a la independencia de Taiwán”.

Europa Press: <https://bit.ly/3g6uJl9>; **Deutsche Welle:** <https://bit.ly/3bRNUIi>

TRIBUNAL ISRAELÍ ORDENA COMPARECER A NETANYAHU

Un tribunal de Israel ordenó este 20 de mayo al Primer Ministro Benjamin Netanyahu, comparecer para el inicio de su juicio por corrupción. Los abogados del Primer Ministro pidieron a la corte eximir a Netanyahu de asistir a la sesión, fijada para el domingo 24 de mayo en Jerusalén. La corte rechazó el pedido, afirmando que las normas exigen que un acusado esté presente al momento de la lectura de los cargos y que no había argumentos que justificaran una excepción. El juicio a Netanyahu debió haber comenzado el mes pasado, pero fue postergado por el Ministro de Justicia, debido a la crisis sanitaria del coronavirus. Netanyahu, el Primer Ministro con más tiempo en el cargo en la historia de Israel, inicia un cuarto de período de gobierno y no está obligado a renunciar a su cargo a pesar del proceso judicial en su contra.

The Associated Press: <https://bit.ly/2zS1Pux>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL BANCO MUNDIAL NOMBRA NUEVA ECONOMISTA JEFE

El Presidente del Banco Mundial, David Malpass, designó a la estadounidense experta en crisis financiera y deuda, Carmen Reinhart, como la nueva economista Jefa de la Institución, en lugar de la economista greco-estadounidense Pinelopi Goldberg tras su renuncia el pasado primero de marzo. Malpass ha informado que la nueva designación se debe a la alta experiencia de la economista ya que ha dedicado parte de su carrera a superar y entender las crisis financieras “tanto en economías avanzadas como en desarrollo”, y que ayudará a enfrentar las crisis urgentes de deuda y recesión de los países miembros a causa de la pandemia de coronavirus. La nueva Jefa es una de las economistas de mayor prestigio en la gestión de crisis internacionales financieras y de deuda, cuenta con un doctorado por la Universidad de Columbia en Nueva York y es profesora del Sistema Financiero Internacional en la Universidad de Harvard, además de haber ocupado diversos cargos en el Departamento de Investigación del Fondo Monetario Internacional y en la Reserva Federal de Nueva York.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2XfRCQF>

PMA: LA PANDEMIA AUMENTARÍA SERIAMENTE LA DESNUTRICIÓN AGUDA EN MILLONES DE NIÑOS

Según las últimas estimaciones del Programa Mundial de Alimentos (PMA) otros 10 millones de menores de edad en todo el mundo podrían enfrentarse este año a desnutrición aguda como resultado de la pandemia de COVID-19. La agencia de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sostiene que la forma más grave de desnutrición entre los niños podría aumentar en un 20% como resultado del coronavirus, debido entre otras cosas al impacto que este está teniendo en las familias más vulnerables, que dependen de trabajos diarios o de las remesas para subsistir. La Directora de Nutrición del PMA, Lauren Landis, advirtió que “si no actuamos ahora, nos enfrentaremos a una devastadora pérdida de vidas, de salud y de productividad en las generaciones futuras”. Actualmente, 22 millones de niños menores de 5 años, embarazadas y madres lactantes dependen de la alimentación especializada que les suministra el PMA para evitar y tratar la desnutrición. La agencia de la ONU está dispuesta a incrementar esta asistencia pero para ello necesita “urgentemente” 300 millones de dólares, advirtió Landis.

Europa Press: <https://bit.ly/36hL6wO>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer
Judith Fuentes Aguilar Merino

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Alejandra Cid del Prado (Prácticas profesionales)
Tadeo Guevara Moreno (Prácticas profesionales)
Jorge Montaña Aparicio (Prácticas profesionales)

Mayo de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>